

## Peran Pemerintah dalam Pemberdayaan Lingkungan untuk Meningkatkan Perekonomian Masyarakat (Studi Kasus di Desa Cicangkang Hilir)

Ervina Citra Zakiiyatussholihah<sup>1</sup>, Atep Kustiwa<sup>2</sup>

Program Studi Manajemen, Universitas Teknologi Digital, Bandung

<sup>1</sup>Email: [ervina10120568@digitechuniversity.ac.id](mailto:ervina10120568@digitechuniversity.ac.id)

<sup>2</sup>Email: [atepkustiwa@digitechuniversity.ac.id](mailto:atepkustiwa@digitechuniversity.ac.id)

### Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui peran pemerintah desa dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat. Hal ini meliputi peranan pemerintah desa tentang bagaimana pemberdayaan lingkungan yakni ketahanan pangan di bidang perikanan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat dan bertujuan untuk menganalisis strategi dan evaluasi yang diambil pemerintah desa untuk pemberdayaan dan peningkatan perekonomian masyarakat, dan dapat memberikan manfaat praktis dalam meningkatkan efektivitas dari peran pemerintah desa di Kantor Desa Cicangkang Hilir. Penelitian ini termasuk penelitian yang menggunakan metode kualitatif deskriptif. Teknik pengumpulan data menggunakan teknik observasi, wawancara, dan dokumentasi. Teknik pengumpulan data menggunakan analisis data induktif. Hasil penelitian ini menunjukkan adanya peranan pemerintah desa dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat di desa Cicangkang Hilir. Hal ini ditunjukkan dari hasil wawancara dan observasi bahwa peran pemerintah desa memiliki peranan yang baik. Peran pemerintah Desa Cicangkang Hilir dalam upaya pemberdayaan lingkungan dan peningkatan perekonomian masyarakat. Melalui analisis terhadap program-program yang diimplementasikan oleh pemerintah desa, seperti penguatan infrastruktur, peningkatan kapasitas SDM, dan dukungan teknologi, penelitian ini menunjukkan komitmen yang kuat dalam menciptakan ketahanan pangan dan memperkuat sektor perikanan. Meskipun demikian, tantangan seperti keterbatasan SDM, teknologi, dan anggaran masih menjadi hambatan yang perlu diatasi. Respons positif dari masyarakat, yang ditandai dengan partisipasi aktif dalam upaya pemberdayaan lingkungan, mencerminkan kolaborasi yang erat antara pemerintah desa dan masyarakat dalam mencapai tujuan pembangunan berkelanjutan.

**Kata Kunci:** Peran Pemerintah Desa, Pemberdayaan Lingkungan, Perekonomian Masyarakat

### *The Government Role in Environmental Empowerment to Improve The Community's Economy (Case Study in Cicangkang Hilir Village)*

#### *Abstract*

*This research aims to determine the role of village government in empowering the environment to improve the community's economy. This includes the role of the village government regarding how to empower the environment, namely food security in the fisheries sector to improve the community's economy and aims to analyze strategies and evaluations taken by the village government to empower and improve the community's economy, and can provide practical benefits in increasing the effectiveness of the role of the village government. at the Cicangkanghilir Village Office. This research includes research that uses descriptive qualitative methods. Data collection techniques use observation, interviews and documentation techniques. The data analysis technique uses inductive data analysis. The results of this research indicate the role of the village government in environmental empowerment to improve the economy of the community in Cicangkanghilir village. This is indicated from the results of interviews and observations that the role of the village government has a good role. The role of the Cicangkang Hilir Village government in efforts to empower the environment and improve the community's economy. Through analysis of programs implemented by village governments, such as strengthening infrastructure, increasing human resource capacity, and*

*technological support, this research shows a strong commitment to creating food security and strengthening the fisheries sector. However, challenges such as limited human resources, technology and budget are still obstacles that need to be overcome. The positive response from the community, which is characterized by active participation in environmental empowerment efforts, reflects close collaboration between the village government and the community in achieving sustainable development goals.*

**Keywords:** *Role of Village Government, Environmental Empowerment, Community Economy.*

## PENDAHULUAN

Pemerintah sebagai lembaga yang bertanggung jawab atas pembangunan dan kesejahteraan masyarakat, memiliki peran penting dalam memperkuat ekonomi dan melestarikan lingkungan di desa tersebut. Melalui berbagai kebijakan, program, dan investasi, pemerintah dapat merancang strategi untuk pemberdayaan ekonomi dengan mengidentifikasi potensi ekonomi lokal yang dapat dikembangkan, seperti pertanian organik, pariwisata, atau kerajinan tradisional, pemerintah dapat memberikan pelatihan, modal usaha, serta akses pasar untuk meningkatkan pendapatan masyarakat desa.

Pemberdayaan merupakan suatu proses untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat, melalui beberapa kegiatan antara lain peningkatan prakarsa dan swadaya masyarakat, perbaikan lingkungan, pengembangan usaha ekonomi desa, pengembangan lembaga keuangan desa, serta kegiatan-kegiatan yang dapat meningkatkan kemampuan masyarakat dalam menaikkan hasil produksinya. Pemerintah desa memiliki peran krusial dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat. Mereka bertanggung jawab dalam menyusun kebijakan, memberdayakan SDM lokal dan memberikan pendampingan agar potensi masyarakat desa dapat optimal digunakan. Melalui pelatihan, pengembangan keterampilan, serta promosi kewirausahaan, pemerintah desa dapat memacu pertumbuhan ekonomi lokal dan meningkatkan kualitas hidup penduduk desa.

Peran pemerintah desa sangatlah penting dalam ketahanan pangan di bidang perikanan. Pemerintah desa dapat mengkoordinasikan program seperti pembinaan, pelatihan, dan pengembangan teknologi untuk meningkatkan keterampilan budidaya ikan, memfasilitasi akses sumber daya yang diperlukan, seperti peralatan modern untuk membudidayakan ikan. Dengan demikian upaya ini tidak hanya mendukung produksi perikanan tetapi juga berkontribusi pada perekonomian masyarakat melalui peningkatan pendapatan dan ketahanan pangan lokal.

Pengembangan sumber daya akan menentukan kesejahteraan masyarakat contohnya pengembangan sumber daya manusia di bidang perikanan yang berada di Desa Cicangkang Hilir. Desa tersebut merupakan salah satu desa yang berada di Kecamatan Cipongkor Kabupaten Bandung Barat dengan luas wilayah 369 hektar dan mempunyai luas danau 197,93 hektar. Meskipun desa ini memiliki potensi perikanan yang besar, orientasi pengembangan sumber daya masih terbatas.

Beberapa penelitian sebelumnya menunjukkan bahwa peran pemerintah desa sangatlah penting dalam ketahanan pangan di bidang perikanan. Pemerintah desa dapat mengkoordinasikan program seperti pembinaan, pelatihan, dan pengembangan teknologi untuk meningkatkan keterampilan budidaya ikan, memfasilitasi akses sumber daya yang diperlukan, seperti peralatan modern untuk membudidayakan ikan. Dengan demikian upaya ini tidak hanya mendukung produksi perikanan tetapi juga berkontribusi pada perekonomian masyarakat melalui peningkatan pendapatan dan ketahanan pangan lokal.

Penelitian ini akan difokuskan pada peran pemerintah dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat di Desa Cicangkang Hilir, ada pun batasan masalah pada penelitian ini yaitu pada pemberdayaan ketahanan pangan di bidang perikanan, maka dari itu tujuan utamanya untuk mengetahui apa saja kendala yang dihadapi dalam meningkatkan ketahanan pangan dan bagaimana efektivitas peran pemerintah desa dalam meningkatkan perekonomian yang ada khususnya pada pemberdayaan ekonomi lokal dalam sektor perikanan.

Berdasarkan hasil observasi di Desa Cicangkang Hilir, Kecamatan Cipongkor, Kabupaten Bandung Barat, terhadap beberapa masalah yang terkait dengan peran pemerintah dalam

pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat. Praduga sementara dari permasalahan penelitian ini yaitu kurangnya peran pemerintah dalam memperhatikan cara pengembangan ketahanan pangan yang ada karena di desa Cicangkang Hilir memiliki potensi perikanan yang besar, namun orientasi pemberdayaannya masih terbatas. Oleh karena itu, peneliti bertujuan untuk memahami lebih dalam lagi tentang pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat dan ketahanan pangan lokal melalui peran dari pemerintah desa tersebut. Masalah-masalah ini menyoroti perlunya peran pemerintah desa untuk meningkatkan lagi peran mereka guna menciptakan ketahanan pangan yang baik untuk meningkatkan perekonomian masyarakat.

## TEORI

Pemerintah Desa merupakan lembaga pemerintah yang mengayomi dan mengatur masyarakat dalam wilayah tertentu (Ratnah; Suastika, Nengah;, 2022). Desa adalah kesatuan masyarakat hukum yang memiliki batas wilayah yang berwenang untuk mengatur dan mengurus urusan pemerintahan, kepentingan masyarakat setempat berdasarkan prakarsa masyarakat hak asal usul, dan hak tradisional yang diakui dan dihormati dalam sistem pemerintahan Negara Kesatuan Republik Indonesia (Ratnah; Suastika, Nengah;, 2022).

Pemberdayaan adalah sebuah proses dengan mana orang menjadi cukup untuk berpartisipasi dalam berbagai pengontrolan atas dan mempengaruhi terhadap kejadian-kejadian serta lembaga-lembaga yang mempengaruhi kehidupannya. Pemberdayaan menekankan bahwa orang memperoleh keterampilan, pengetahuan dan penguasaan yang cukup untuk mempengaruhi kehidupannya dan kehidupan orang lain yang menjadi perhatiannya (Suryadi, 2020). Pengertian lingkungan adalah kombinasi antara kondisi fisik yang mencakup keadaan sumber daya alam seperti tanah, air, energi surya, mineral, serta flora dan fauna yang tumbuh di atas tanah maupun di dalam lautan, dengan kelembagaan yang meliputi ciptaan manusia seperti keputusan bagaimana menggunakan lingkungan fisik tersebut (Rifka, Ayu Sitoresmi, 2021). Pengertian lingkungan secara umum adalah sebuah kesatuan ruang dengan semua benda, daya, keadaan dan makhluk hidup termasuk manusia dan perilakunya yang mempengaruhi kelangsungan perikehidupan dan kesejahteraan manusia serta makhluk hidup.

Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat adalah suatu proses yang mengembangkan dan memperkuat kemampuan masyarakat untuk terus terlibat dalam proses pembangunan yang berlangsung secara dinamis sehingga masyarakat dapat menyelesaikan masalah yang dihadapi serta dapat mengambil keputusan secara bebas (*independent*) dan mandiri (Hamdani, 2020). Tujuan utama kegiatan ekonomi yaitu memaksimalkan kepuasan manusia, baik dalam hal kuantitas maupun kualitas. Maka, tujuan ekonomi diukur dengan seberapa besar kebutuhan manusia yang terpenuhi melalui kegiatan ekonomi (Qathrunnada, Kholida, 2023). Chamber menjelaskan bahwa indikator dari pemberdayaan ekonomi masyarakat adalah dengan adanya *self-reliant* (kemandirian), *self-confident* (rasa percaya diri), *self-respecting* (pengakuan diri) (Aini, Zulkhijjah Qurrotu, 2018).

Salah satu penelitian terdahulu yang dilakukan oleh (Hamdani, 2020) hasil penelitian menunjukkan bahwa pemerintah telah menjalankan perannya dengan baik, hal ini dapat dilihat melalui, pertama sebagai pelaksanaan program-program yang menghasilkan beberapa program pemberdayaan yang telah ditetapkan. Pemerintah Desa Gunung Rintih mempunyai kerja sama antara pihak swasta dan masyarakat serta mempunyai anggaran dana yang baik dalam mendukung kelancaran pembangunan yang ada di desa itu sendiri. Pemberdayaan ekonomi masyarakat dilakukan dengan memberikan pendanaan berupa dana atau modal kepada masyarakat yang terbagi dalam kelompok kecil berdasarkan potensi yang dimiliki masing-masing.

## METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif karena dalam penelitian ini menghasilkan kesimpulan berupa data yang menggambarkan secara rinci, bukan data yang berupa angka-angka. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian

kualitatif. Dalam penelitian kualitatif, analisis data lebih difokuskan selama proses di lapangan bersamaan dengan pengumpulan data. Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari wawancara, catatan lapangan dan bahan-bahan lainnya, sehingga dapat dipahami dan temuannya dapat diinformasikan kepada orang lain (Abubakar, Rifa'i, 2021). Dalam penelitian ini peneliti mendeskripsikan mengenai peran pemerintah dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat di desa Cicanggang Hilir. Data yang diperoleh akan disajikan dengan bentuk deskripsi agar lebih mudah dimengerti dengan yang didapatkan di lapangan. Peneliti juga menyajikan data dalam bentuk dokumentasi foto guna memperjelas hasil akhir dari penelitian tersebut.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### 1. Hasil Penelitian

Dalam penelitian ini, informan adalah perwakilan dari pemerintah desa dan masyarakat, yaitu Sekretaris Desa, Kasi Pemerintahan di Desa Cicanggang Hilir, Kecamatan Cipongkor, Kabupaten Bandung Barat. Peneliti telah berhasil mengumpulkan informasi yang diperlukan dari informan tersebut. Berikut adalah profil informan yang terlibat dalam penelitian ini.

**Tabel 1. Profil Informan**

No	Nama	Jabatan	Pendidikan Terakhir
1	Agus Supriyatna, S.Ip	Sekretaris Desa	S1
2	Taufik Darmawan	Kasi Pemerintahan	SMA

**Tabel 2. List Pertanyaan**

No	Pertanyaan
1	Bagaimana rencana atau Langkah konkret yang akan diambil oleh pemerintah desa untuk menciptakan ketahanan pangan yang baik?
2	Bagaimana peran pemerintah desa dalam memandang pentingnya ketahanan pangan?
3	Bagaimana evaluasi terhadap efektivitas program ketahanan pangan yang telah dilaksanakan oleh pemerintah desa?
4	Bagaimana strategi pemerintah desa dalam memperhatikan aspek pengembangan ketahanan pangan di sektor perikanan?
5	Apa saja hambatan yang dihadapi pemerintah desa dalam program pemberdayaan ketahanan pangan ini?
6	Bagaimana cara pemerintah desa mengatasi kendala-kendala yang dihadapi dalam upaya meningkatkan ketahanan pangan di bidang perikanan?
7	Bagaimana peran pemerintah dalam merancang strategi untuk memperkuat ekonomi dan melestarikan lingkungan yang ada di Desa Cicanggang Hilir?
8	Bagaimana keterlibatan masyarakat dalam upaya pemberdayaan lingkungan di desa ini?
9	Apa saja kebijakan atau program yang telah diterapkan oleh pemerintah desa untuk meningkatkan perekonomian lokal di sektor perikanan?
10	Bagaimana respons dan partisipasi masyarakat terhadap program-program yang telah dicanangkan oleh pemerintah desa dalam mendayagunakan sektor perikanan?

### 2. Pembahasan Penelitian

Sebagaimana telah dipaparkan pada bab sebelumnya, telah ditemukan data dari hasil observasi, wawancara, maupun dokumentasi tentang Peran Pemerintah dalam Pemberdayaan Lingkungan untuk Meningkatkan Perekonomian Masyarakat di Desa Cicanggang Hilir. Selanjutnya peneliti akan sajikan uraian pembahasan sesuai dengan rumusan masalah dan tujuan penelitian dari hasil penelitian yang telah diuraikan sebelumnya. Peneliti juga mengintegrasikan temuan yang ada di lapangan kemudian

menyamakan dengan teori-teori yang ada. Dalam sub bab ini, akan disajikan analisa data yang diperoleh, baik data primer ataupun sekunder, kemudian diinterpretasikan secara terperinci.

#### **a. Peran Pemerintah Desa Cicangkang Hilir**

Hasil penelitian terkait peran pemerintah Desa Cicangkang Hilir dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat menunjukkan bahwa peranan mereka telah terlaksana dengan baik. Penelitian ini menyoroti pentingnya peran pemerintah desa dalam hal peningkatan ketahanan pangan. Dalam teori Peran Pemerintah Desa, peranan merupakan aspek dinamis dari status, apabila seseorang melaksanakan hak-hak dan kewajibannya sesuai dengan status dan peran tidak dapat dipisahkan karena yang satu tergantung pada yang lain. Aparatur pemerintah desa sebagai pemimpin juga sebagai penyelenggara pembangunan harus memiliki tanggung jawab atas perubahan yang akan terjadi, baik perubahan yang terjadi di dalam masyarakat maupun perubahan sosial (Mondong, Hendra, 2013).

Desa Cicangkang Hilir memiliki fokus yang kuat dalam menciptakan ketahanan pangan melalui program pemerintah desa yang terintegrasi dalam RPJMDes 2019-2025. Program tersebut meliputi penguatan infrastruktur, peningkatan SDM, dan penerapan teknologi. Meskipun demikian, evaluasi internal menunjukkan bahwa penguatan ketahanan pangan masih belum mencapai tingkat optimal, dengan pemerintah desa secara aktif terlibat dalam kegiatan pengawasan dan sosialisasi untuk mendorong peningkatan tersebut. Di bidang perikanan, terutama melalui kelompok budidaya ikan (POKDAKAN), masih terdapat hambatan yang menghambat pencapaian hasil maksimal. Kendala tersebut meliputi kepemilikan KJA oleh swasta, keterbatasan sumber daya manusia berkualifikasi, teknologi yang belum tepat guna, dan kendala dalam alokasi anggaran. Meskipun demikian, pemerintah desa berusaha mengatasi kendala-kendala tersebut melalui pembangunan infrastruktur perikanan, penyediaan bantuan peralatan, pelatihan bagi nelayan, serta kolaborasi dengan BUMdes untuk memperkuat pemasaran hasil perikanan. Langkah-langkah ini menunjukkan komitmen pemerintah desa dalam meningkatkan kesejahteraan kelompok perikanan dan menciptakan ketahanan pangan yang lebih baik di tingkat lokal. Meskipun masih ada tantangan yang harus diatasi, upaya ini mencerminkan kesadaran akan pentingnya ketahanan pangan bagi kesejahteraan masyarakat dan upaya nyata untuk mengatasi hambatan yang ada.

#### **b. Pemberdayaan Lingkungan Desa Cicangkang Hilir**

Berdasarkan temuan penelitian mengenai Pemberdayaan lingkungan di Desa Cicangkang Hilir, terlihat bahwa Pemerintah desa Desa Cicangkang Hilir telah merancang strategi untuk memperkuat ekonomi dan melestarikan lingkungan dengan menitikberatkan pada sektor perikanan. Meskipun demikian, mereka menghadapi sejumlah hambatan terkait keterbatasan Sumber Daya Manusia (SDM), teknologi, dan anggaran. Beberapa kelompok perikanan berhasil memanfaatkan program-program tersebut sebagai sumber mata pencaharian. Pemerintah desa terus mendorong pembentukan legalitas kelompok agar program-program yang diselenggarakan dapat diserap dengan baik oleh masyarakat. (Suryadi, 2020) Pemberdayaan adalah upaya untuk membangun kemampuan masyarakat, dengan mendorong, memotivasi, membangkitkan kesadaran akan potensi yang dimiliki dan berupaya untuk mengembangkan potensi itu menjadi tindakan nyata. Pemberdayaan adalah bagaimana individu, kelompok ataupun komunitas berusaha mengontrol kehidupan mereka sendiri dan mengusahakan untuk membentuk masa depan sesuai dengan keinginan mereka. Upaya ini mencakup pelatihan dan penyuluhan dalam berbagai aspek ekonomi, perdagangan, dan pertanian untuk memberikan dukungan yang lebih komprehensif kepada kelompok perikanan.

Di sisi lain, masyarakat Desa Cicangkang Hilir juga terlibat secara aktif dalam upaya pemberdayaan lingkungan melalui berbagai kegiatan, seperti program penanaman pohon, kampanye kesadaran lingkungan, serta *monitoring* dan pengawasan terhadap aktivitas yang berpotensi merusak lingkungan. Seperti yang dikemukakan oleh (Rifka, Ayu Sitoresmi, 2021), pengertian lingkungan adalah kombinasi antara kondisi fisik yang mencakup keadaan sumber daya alam seperti tanah, air, energi surya, mineral, serta flora dan fauna yang tumbuh di atas tanah maupun di dalam lautan,

dengan kelembagaan yang meliputi ciptaan manusia seperti keputusan bagaimana menggunakan lingkungan fisik tersebut. Respons masyarakat terhadap upaya ini sangat positif, ditunjukkan dengan keterlibatan yang kompak dalam gotong royong dan antusiasme yang tinggi dalam berpartisipasi dalam inisiatif pemberdayaan lingkungan. Hal ini mencerminkan kolaborasi yang kuat antara pemerintah desa dan masyarakat dalam menjaga dan memperbaiki kondisi lingkungan di wilayah mereka. Dengan demikian, hasil penelitian menyoroti upaya bersama antara pemerintah desa dan masyarakat dalam mengatasi tantangan ekonomi dan lingkungan yang dihadapi, serta menunjukkan komitmen mereka dalam menciptakan pembangunan yang berkelanjutan dan berdampak positif bagi seluruh komunitas Desa Cicanggang Hilir.

### c. Peningkatan Perekonomian Masyarakat Desa Cicanggang Hilir

Berdasarkan temuan penelitian mengenai perekonomian masyarakat Desa Cicanggang Hilir, terlihat bahwa program-program yang ditujukan untuk meningkatkan perekonomian lokal di sektor perikanan, yang umumnya diterapkan oleh pemerintah desa, mencakup beberapa aspek. Pertama, ada upaya pembangunan infrastruktur perikanan untuk meningkatkan kondisi dan fasilitas bagi para nelayan. Selanjutnya, terdapat pemberian bantuan peralatan dan sarana penangkapan ikan guna memperbaiki hasil tangkapan, seperti yang diungkapkan menurut (Dewi, Noviani Citra, 2020), Ekonomi adalah suatu studi mengenai individu-individu dan masyarakat membuat pilihan, dengan atau tanpa menggunakan uang, menggunakan sumber-sumber daya yang terbatas tetapi dapat digunakan dalam berbagai macam cara dalam menghasilkan berbagai macam jenis barang, jasa dan mendistribusikannya untuk kebutuhan konsumsi, baik dimasa sekarang dan di masa datang, kepada berbagai individu dan golongan masyarakat (Dewi, Noviani Citra, 2020). Pengelolaan sumber daya perikanan yang berkelanjutan juga menjadi fokus, menandakan kepedulian terhadap keberlanjutan lingkungan. Selain itu, program-program tersebut melibatkan pelatihan dan pendampingan bagi nelayan untuk meningkatkan keterampilan dan pengetahuan mereka dalam hal teknik penangkapan ikan yang berkelanjutan dan strategi pemasaran yang efektif. Peran Badan Usaha Milik Desa (BUMdes) juga signifikan dalam membeli hasil panen masyarakat dengan harga yang lebih adil, serta menyediakan saluran distribusi yang berkelanjutan bagi hasil perikanan dan pertanian.

Namun, respons masyarakat terhadap program-program ini beragam. Respons negatif terjadi ketika terjadi ketidaksetaraan dalam penyaluran program, sementara respons positif muncul ketika program dianggap memberikan manfaat nyata dan diakses secara adil. Seperti yang diungkapkan (Hamdani, 2020) Ekonomi Masyarakat adalah suatu proses yang mengembangkan dan memperkuat kemampuan masyarakat untuk terus terlibat dalam proses pembangunan yang berlangsung secara dinamis sehingga masyarakat dapat menyelesaikan masalah yang dihadapi serta dapat mengambil keputusan secara bebas (independent) dan mandiri (Hamdani, 2020). Partisipasi masyarakat dalam program dipengaruhi oleh faktor aksesibilitas, tingkat informasi, dan manfaat yang dirasakan. Meskipun telah ada kemajuan dalam ekonomi masyarakat, dampak dari program-program tersebut belum terasa secara signifikan, terutama dalam mencapai tahapan yang diharapkan. Namun, ada kesempatan untuk memperkuat sumber ekonomi di sektor perikanan dalam satu tahun ke depan. Hal ini menandakan bahwa meskipun ada upaya yang dilakukan, masih diperlukan evaluasi dan penyesuaian program agar dampaknya dapat dirasakan secara lebih nyata bagi masyarakat lokal. Seperti yang dikemukakan oleh (Dewi, Noviani Citra, 2020) Ekonomi kerakyatan adalah sistem perekonomian yang di mana pelaksanaan kegiatan, pengawasannya dan hasil dari kegiatan ekonomi dapat dinikmati oleh seluruh masyarakat.

## SIMPULAN

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan mengenai “peran pemerintah dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat di Desa Cicanggang Hilir”, maka dapat menarik kesimpulan dalam penelitian ini sebagai berikut:

*Pertama*, peran pemerintah Desa Cicanggang Hilir dalam pemberdayaan lingkungan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat telah terlaksana dengan baik. Fokus yang kuat dalam

menciptakan ketahanan pangan terlihat melalui program-program pemerintah desa yang terintegrasi dalam RPJMDes 2019-2025, seperti penguatan infrastruktur, peningkatan SDM, dan penerapan teknologi. Meskipun demikian, evaluasi internal menunjukkan bahwa masih ada ruang untuk peningkatan, dengan pemerintah desa secara aktif terlibat dalam kegiatan pengawasan dan sosialisasi untuk mendorong perbaikan.

*Kedua*, bahwa Pemerintah Desa Cicanggang Hilir telah merancang strategi untuk memperkuat ekonomi dan melestarikan lingkungan, terutama melalui sektor perikanan. Meskipun menghadapi hambatan seperti keterbatasan SDM, teknologi, dan anggaran, beberapa kelompok perikanan berhasil memanfaatkan program-program tersebut sebagai sumber mata pencaharian. Pemerintah desa juga terus mendorong pembentukan legalitas kelompok untuk memastikan program-program tersebut diserap dengan baik oleh masyarakat. Di sisi lain, masyarakat Desa Cicanggang Hilir aktif terlibat dalam upaya pemberdayaan lingkungan melalui berbagai kegiatan, seperti program penanaman pohon dan kampanye kesadaran lingkungan.

*Ketiga*, bahwa program-program yang ditujukan untuk meningkatkan perekonomian lokal di Desa Cicanggang Hilir, terutama dalam sektor perikanan, meliputi berbagai aspek. Pembangunan infrastruktur perikanan, bantuan peralatan, dan pengelolaan sumber daya perikanan yang berkelanjutan menjadi fokus utama. Pelatihan dan pendampingan bagi nelayan juga diberikan untuk meningkatkan keterampilan dan pengetahuan mereka dalam teknik penangkapan ikan dan strategi pemasaran yang efektif.

#### DAFTAR PUSTAKA

- Hamdani. (2020). *Peran Pemerintah Desa Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat melalui Anggaran Dana Desa di Desa Gunung Rintih Kecamatan STM Hilir Kabupaten Deli Serdang*. Medan: UINSU.
- Ratnah; Suastika, Nengah. (2022). Peran Pemerintah Desa Dan Pelaku Usaha Terhadap Budaya Literasi Siswa Sekolah Dasar (Studi Kasus Siswa Sekolah Dasar di Desa Teke Kecamatan Palibelo Kabupaten Bima). *Jurnal Ilmiah Mandala Education (JIME)*, 4.
- Suryadi. (2020). *Peran Pemerintah Desa Dalam Pemberdayaan Masyarakat di Desa Teluk Nilap Kecamatan Kubu Babussalam Kabupaten Rokan Hilir*. Pekanbaru: UIN Suska.
- Abubakar, Rifa'i. (2021). *Pengantar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: SUKA-Press UIN Sunan Kalijaga.
- Aini, Zulhijjah Qurrotu. (2018). *Peran Pemerintah Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Dalam Pencapaian Masalah Masyarakat Lokal Sekitar Wisata Taman Buah Mangunan Imogiri Bantul*. Yogyakarta: UIN Yogyakarta.
- Dewi, Noviani Citra. (2020). *Peran Pemerintah Desa dalam Meningkatkan Ekonomi Masyarakat Pasca Tsunami Dalam Perspektif Fiqh Siyasah*. Lampung: UIN Raden Intan Lampung.
- Mondong, Hendra. (2013). Peran Pemerintah Desa dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat dalam Pembangunan Desa. *ejournal.unsrat*, 3-4.
- Qathrunnada, Kholida. (2023, Februari 16). *Kegiatan Ekonomi adalah Pengertian Jenis, Tujuan, dan Contoh*. Diambil kembali dari Detik.com: <https://www.detik.com/bali/berita/d-6572262/kegiatan-ekonomi-adalah-pengertian-jenis-tujuan-dan-contoh#:~:text=Sederhananya%2C%20tujuan%20utama%20kegiatan%20ekonomi,yang%20terpenuhi%20melalui%20kegiatan%20ekonomi>.
- Rifka, Ayu Sitoresmi. (2021, 10 15). *Pengertian Lingkungan, Macam, Manfaat dan Cara Melestarikannya yang Wajib Diketahui*. Diambil kembali dari Liputan6.com: <https://www.liputan6.com/hot/read/4684938/pengertian-lingkungan-macam-manfaat-dan-cara-melestarikannya-yang-wajib-diketahui>